

# 太陽の子

さいたま市立常盤小学校だより 令和5年12月号(第9号) 令和5年12月1日発行

#### 【学校教育目標】

心身ともに健康で 思いやりの心をもち 主体的に学ぶ常盤っ子の育成

喜んで登校 満足して下校

#### 【めざす児童像】

- oよく考える子
- o思いやりのある子
- oたくましい子
- oかかわりあいを大切にする子

#### 満面の笑み

校長 三島 公夫

「日つまる」は冬の日が短いことを表す季語です。日暮れの早さや師走の風景が目に浮かびます。一つの言葉から様々なシーンが連想できるのは、日本語の美しさですね。

夕方の職員室、体育の授業について話し合っている教員たちがいます。「子どもは本当にその運動をやりたいと思っているのかなあ。」とか、「教師が『この運動をしてみましょう』と指示するからやっているに過ぎないのでは?」などと議論しています。他の学年の教室では、教員が教師役と子ども役になって模擬授業をしていました。「この授業の流れで、子どもはそのように考えるのだろうか?」、「子どもに思考を促すには、材料となる資料が不足しているね。」など、こちらも議論が白熱しています。

私は興味津々にその様子を見ていました。事務室や給食室では、学校全体の経費や施設、給食の献立のことで打ち合わせをしている職員もいます。教職員たちはあまりに熱中して時間が経つのを忘れているようなので、「外はもう暗くなっているよ。続きは明日にしたら?」と声をかけたほどです。

本校では、11月22日(水)に研究発表会を開催しました。2年2組の根岸志瑞香教諭が体育科の授業を、4年3組の菅野史孝教諭が社会科の授業を公開し、さいたま市内だけでなく、広く県内の指導主事や教員に参観していただきました。本校の研究テーマは「本気の学び」。教職員は昨年度から2年間にわたって「本気の学び」について考え、授業実践を積み重ねてきました。私たちが目指す「本気の学び」とは、教師に「さあ、考えてみよう。」と指示されたから考えるのではなく、気が付いたら子どもたちはいつの間にかそのことについて考えていた、というスタイルの学びです。

根岸教諭らは、「2年生の子どもに、なぜ、マット遊びなのか?」とそもそも論から追究を始めました。 菅野教諭らは、休日に秩父に出掛けたり、秩父夜祭の保存会の方に取材をしたりするなど、素材そのものについ ての調査から取り組みました。研究発表会当日の45分の授業に向けて、45時間、いや45日分の時間をかけ て準備しました。皆で「どうしたら子どもの意識に寄り添った授業になるのだろう?」と悩み抜きました。目指 す授業像が定まらずに、試行錯誤が続く日々もありました。そのような時には「本気の学び」に向けて、教える ことや学ぶことの楽しさを追究する職業的野心が、教員の気持ちを支えました。研究発表会が終わった夜、一日 の仕事を終えた人たちで満席の洒落た店内では、二人の授業者の満面の笑みが一番輝いていました。

さて、冒頭の教職員たちの話の続きです。いつになっても帰ろうとしないので、「目の前の仕事は逃げないけれど、君たちの大切な人やことは逃げていってしまうよ。いい加減にしてもう帰りなさい。」と注意しました。すると、彼ら彼女らは「大好きな常盤小の子どもたちの笑顔のためですから!」とニコッと笑って、教材や帳簿を持って教室・執務室へ行ってしまいました……。

気が付けば今年も残すところ 1 か月。学校運営協議会委員長の速川芙佐子さんが、4年生の子どもたちに「十二日まち」についてお話してくださいました。「福をかき込む」との意味がある縁起物の熊手の話に<u>思わず</u>頷く子どもたち。ここにも「本気の学び」の1コマがありました。招福を願いつつ、皆さま、どうぞよいお年をお迎えください。

# 12月の行事予定

日	曜	朝会等	行事
1	金	G・Sタイム	全学年4時間授業(給食あり)13:40頃下校 ベルマーク回収
2	±		土曜チャレンジスクールA
3	日		
4	月	G・Sタイム	6 年浦和レッズハートフルクリニック 月曜チャレンジスクールB
5	火	オアシス朝会	5時間授業14:45頃下校 PTA成人教育講演会10:00 参観・懇談会4年、5年、6年 火曜チャレンジスクールC
6	水	ヨムヨムタイム	参観・懇談会 1 年、 2 年、 3 年、あおぞら 委員会活動 SSN連絡協議会 1 0 : 0 0
7	木	学級の時間	G・Sタイム 木曜チャレンジスクールC 資源回収日
8	金	G・Sタイム	6年校内ミニサッカー交流会
9	±		さいたま市管楽器連盟演奏発表会(常盤小出演)
10	日		
11	月	G・Sタイム	地元シェフによる学校給食 月曜チャレンジスクールC 2年生北浦和図書館見学 安全点検日
12	火	表彰朝会	
13	水	のびのびタイム	代表委員会 クラブ活動
14	木	学級の時間	G・Sタイム 木曜チャレンジスクールA
15	金	G・Sタイム	
16	±		土曜チャレンジスクールB
17	日		
18	月	G・Sタイム	5時間授業14:45頃下校 月曜チャレンジスクールA
19	火	表彰朝会	5時間授業14:45頃下校 火曜チャレンジスクールA
20	水		4時間授業13:40頃下校 給食終了日
21	木		短縮3時間授業11:30頃下校 大掃除
22	金		短縮3時間授業11:30頃下校 2学期終業式
23	±		<u> </u>
24	田		
25	月		
26	火		冬期休業日 (~1/8)
27	水		
28	木		学校閉庁日
29	金		閉庁日
30	±		閉庁日
31	日		₩ 閉庁日
<1月の主な行事予定>			

- 9日 短縮3時間授業 11:30頃下校 3学期始業式
- 10日 短縮3時間授業 11:30頃下校 身体計測6年,あおぞら
- 11日 給食開始 校内書きぞめ会(5,6年) 身体計測3,4年
- 12日 校内書きぞめ会(1~4年) 身体計測5年 15日 身体計測1,2年
- | 18日 授業参観(1, 2, 3年、あおぞら)
- 19日 全学年5時間授業14:45頃下校 授業参観(4, 5, 6年)
- 23日 3年5時間授業 避難訓練 24日 3年校外学習①
- 26日 新入学児童保護者説明会 1年4時間授業13:40下校 30日 3年校外学習②

#### 参観・懇談会の実施について

2学期末の参観・懇談会は、次のとおり実施を予定しております。詳細は11月8日に配付した「授業参観及び懇談会について(お知らせ)」によりご確認ください。

<期 日>

12月5日(火)4年、5年、6年 (3,4,5,6年生は5時間授業となります)

<u>12月6日(水)1年、2年、3年、あおぞら</u> <時 程>

(1) 授業参観 13:45~14:30

(2) 懇談会  $15:00\sim16:00$ 

#### 給食費等の引き落としについて

第4回の引き落としは、12月5日(月)です。 引き落とし金額は、9,470円です。

口座の残高を確認していただき、引き落とし が円滑に行われますよう、ご協力をお願いいた します。

#### 常盤中学校新入生保護者説明会

常盤中学校の新入生保護者説明会が以下のように行われますので、進学予定のご家庭につきましては出席をお願いいたします。

◆日時 令和5年12月15日(金)

 $14:00\sim15:30$ 

- ◆会場 常盤中学校体育館アリーナ(3階)
- ◆持ち物 上履き、下足袋、筆記用具

#### ~保護者の皆様へ~

【放課後の校庭の開放時間について】

- ○11月~1月の校庭の開放時間は<u>16時30</u><u>分</u>までです。暗くなる前に家へ帰りましょう。【十二日まちへの来場について】
- ○12月12日(火)に、調神社周辺を会場に開催されます。児童だけで行くことなく、保護者や大人と一緒に来場するようお願いします。

【遅刻・早退について】

○学校を遅刻・早退する際には、児童の安全確保 のため、保護者が必ず付き添って登下校するよ うにお願いいたします。

### 1年 近代美術館見学 11月1日(水)

秋晴れの中、1年生が近代美術館見学に行きました。美術館の外に展示してある作品をよく見て体で表現したり、名前をつけたりと五感を使って作品を味わうことができました。





# **5年 校外学習** 11月7日(火)

5年生が校外学習で「川口スキップシティ」と「くらしプラザ」へ行きました。「川口スキップシティ」では、放送の仕事について見学しました。テレビ番組をつくる作業や合成映像のつくり方などを知り、実際に体験することができました。





# ときわっ子まつり 11月11日(土)

ときわっ子まつりでは、ペア学年のなかよし班で協力してお店を運営したり、楽しく一緒に遊んだりすることができました。今年度はPTAの皆様にもご協力いただき、「昔あそび」のお店を開いていただきました。特に「けん玉」が大人気でした。全学年、笑顔いっぱいの思い出に残るときわっ子まつりになりました。













#### 竜巻想定避難訓練 11月15日(水)

竜巻発生を想定した避難訓練を行いました。

今回の訓練では、素早く机を密集させて、「シェルター」をつくり、その中に避難することが目的でした。事前に動画を見ながら避難方法を学習し、当日も落ち着いて避難をすることができました。

災害はいつ発生するか分かりません。これから も、災害時に児童が安全な避難の基本行動がとれる よう継続的に取組を実施してまいります。



# 常盤小学校研究発表会 11月22日(水)

) 常盤小学校がこれまで取り組んできた学校研究の成果を多くの先生方をお招きして発表することができました。当日は「自他のよさを生かしながら『本気の学び』に向かう児童の育成」を研究テーマに社会科と体育科の授業を公開しました。



#### 第2回学校運営協議会 11月17日(金)

第2回学校運営協議会を開催しました。代表委員が中心となって行った「モーニンクイズ」の取組や、これから計画しているあいさつ運動等について児童会長から発表してもらいました。その後、学校、家庭、地域のそれぞれが取り組んできたことを踏まえ、今後どのように連携を深めていくかについて熟議を行いました。詳しくは学校ホームページに掲載されている『常盤の緑』をご覧ください。



# 保育者小学校等体験研修 11月27(月)·28(火)

保育園の先生方が小学校での児童の様子を 見たり、教育活動を実際に体験したりすること で保育園や幼稚園と小学校との円滑な接続を 目的としています。子どもたちは懐かしい保育 園の先生と再会でき、とても嬉しそうでした。

